

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	6 (1877)
Heft:	10
Rubrik:	Correspondance

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

D'une égale souplesse, égaux dans leurs élans,
Ils seraient arrivés sans doute en même temps
Si Paul n'eût fait une soudaine chute.
Robert, ayant ainsi triomphé sans dispute,
Son père lui donna le gâteau sans retard.
Mais l'enfant n'en voulut accepter qu'une part:
« L'autre moitié, dit-il, appartient à mon frère:
J'aurais aussi pu choir, et Paul, j'en suis bien sûr,
N'aurait pas dans ce cas eu le cœur assez dur
Pour garder à lui seul la récompense entière...
Je dois donc avec Paul partager le gâteau. »

Imitez cet exemple, enfants, il est fort beau,
Et n'oubliez point qu'à tout âge
C'est doubler son bonheur que d'en faire partage.

H. B.



CORRESPONDANCE.

Société des amis de l'Instruction.

Dans notre avant dernière réunion, nous avons entendu plusieurs rapports qui ont dignement inauguré la série de nos travaux. M. Francey, instituteur à Bulle, communiqua d'abord son étude sur les insectes. Caractères distinctifs des insectes, classification, insectes utiles et nuisibles, particularités qui s'attachent à quelques espèces, observations toutes récentes sur deux ou trois individus, un alinéa particulier sur le phylloxera, voilà ce que M. Francey avait introduit dans son travail, qui présentait à la fois l'intérêt du style et celui de la science.

Vient ensuite l'auteur de la Notice sur Villariaz. M. Genoud avait eu la bonne fortune de découvrir plusieurs documents curieux, dont la lecture intéressa vivement l'assemblée. C'était d'abord une convention passée entre la commune de Romanens et un instituteur. Puis une liste des ecclésiastiques français qui avaient trouvé un asile dans la contrée de Romont pendant la Révolution. Enfin une histoire de sorciers et des détails sur le résultat de quelques fouilles dirigées par M. Genoud dans les environs de son village.

M. Progin dit un mot sur les mollusques. Il fait part à l'assemblée de ses observations particulières sur les escargots et les limaces. Il donne ensuite la classification des mollusques et expose divers tableaux, de nombreux coquillages et plusieurs pétrifications.

Si, dans notre société, l'histoire a en M. Genoud un actif représentant, la littérature a un vrai champion dans la personne de M. Robadey, notre cher président. L'analyse littéraire lue par M. Robadey mériterait de paraître dans les colonnes du Bulletin; c'est tout ce que j'en puis dire après les éloges portés par les membres de la réunion.

Le programme de l'assemblée du 2 août portait: *Course aux Alpettes et séance à Semsales*. Malheureusement, une erreur dans la convocation mit la plupart des membres dans l'incertitude, et la participation à

la course fut peu nombreuse. La séance de Semsales n'en offrit pas moins son intérêt. Nous entendimes une étude fort soignée de M. Chaboz, instituteur à Bulle, sur les chenilles, et un long rapport de M. Moret, à Broc, sur la vie des plantes. Une discussion s'engagea sur ces deux travaux : le premier a une valeur littéraire plus prononcée ; le second est une véritable œuvre de science et de patience. Les connaissances chimiques de M. Moret font regretter qu'il ne puisse pas spécialement se vouer à cette partie.

CHRONIQUE.

Fribourg. — Voici les noms des aspirants et des aspirantes au brevet qui viennent d'obtenir leur diplôme :

MM. Pierre Buillard, Nicolas Gremaud, François Loup, Lucien Torche, Xavier Bapst, Meinrad Bertschy, François Brulhart, Alphonse Déneruaud, Lucien Ducry, Ilacide Gabriel, Léon Genoud, Jules Gremion, Auguste Sonney, Amédée Vez, Léon Villard.

Mmes Pauline Quartenoud, Martine Pauchard, Marie Brique, Louisa Pilloud, Cécile Beaudère, Imgruth, Neuhaus, Rosine Berset, Adèle Jungo, Marie Mivelaz, Pauline Pfster, Elise Torche, Louisa Weymann.

Ont obtenu un brevet allemand : MM. Meinrod Bertschy, Pierre Buntschu.

Dernières nominations :

MM. Lucien Torche, à Vuadens; François Loup, à Neyruz; Alphonse Déneruaud, à Cottens; Alfred Thorimbert, à Posieux; Nicolas Gremaud, à Siviriez; Pierre Buillard, au Châtelard; Ernest Beaudère, à Fribourg; Etienne Vaucher, à Praroman.

Mmes Marie Brique, au Châtelard; Véronique Dutoit, à Esmont.

— MM. Landolt et Wächli du canton de Berne ont procédé dans notre canton à l'examen des recrutables.

S'ils ont pu constater une légère amélioration, ils ont pu se convaincre aussi que les mesures prescrites par l'autorité supérieure sont dictées par une impérieuse nécessité, bien qu'elles paraissent parfois dures aux communes. Il est plus que temps, que les autorités locales remplissent partout leur devoir, veillent mieux à la fréquentation, et renoncent aux écoles par demi-journée. Dans toutes les contrées où cet ancien régime est encore toléré, dans la Gruyère, la Singine, le Gibloux et la rive droite de la Sarine, les résultats ont été mauvais. Quelques jeunes gens échappent encore par-ci par-là à la sollicitude des autorités, et ont pu se soustraire au devoir scolaire. Le lac allemand, la Broye, la Glâne et une partie de la Sarine, ainsi que quelques communes de la Gruyère ont donné des résultats satisfaisants.

La Singine, la Veveyse, une grande partie de la Gruyère et la partie catholique du district du Lac vaudront encore une moyenne faible à notre canton. Nous reviendrons sur le résultat de ces examens, lorsqu'il sera publié officiellement.
